



# Columnas ESTATALES

14 de abril 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



EN LOS  
PASILLOS

## ESPERAN FUNCIONE

**Comentan** que **habitantes** de Chalco, Valle de Chalco e Ixtapaluca, siguen **expectantes** por el inicio de **operaciones** en el Trolebús Chalco-Santa Martha. La promesa fue que iniciaría con **funciones** este mes de **abril**. Por el momento el **Trolebús** opera **parcialmente**, pero aún hay en proceso **obras** hidráulicas.

## SE TARDARON

**Dicen** que iniciaron los **planes** y programas preventivos para las vacaciones de **Semana Santa**, sin embargo, en un gran porcentaje las **recomendaciones** que se emitieron resultan ya obsoletas, pues mucha gente ha dejado sus **viviendas** para dirigirse a destinos de **turismo**. Ahora las autoridades deberán **enfocar** los **mensajes** a la prevención en carreteras.

## SIGUEN INCENDIOS

**Cuentan** que los incendios forestales, en su **mayoría** provocados, siguen **afectado** grandes espacios en **tierra mexiquense**. El ejemplo más claro es lo sucedido en Ocuilán, donde el **fuego** devora, literalmente, el **Bosque de Agua**. Por **desgracia**, las ayudas siguen siendo **insuficientes**.

## ARRIESGA VIDA

**Aseguran** que **inconsciente**, o **no**, un sujeto que se dedicaba a **fotografiar** a **menores** de edad en una escuela de Lomas de Cuautitlán, se salvó de ser **linchado** en Cuautitlán Izcalli, cuando **padres de familia** que se dieron cuenta de estos hechos, lo **detuvieron**. El sujeto se identificó como **Ricardo "N"** y dijo ser policía **municipal** de Tlalnepantla.

## EL INSURGENTE

### Viviendas a paso lento

:::: La meta anunciada por la Conavi de construir 36 mil viviendas en el Estado de México como parte del programa Vivienda para el Bienestar suena ambiciosa, pero los avances revelados por su titular, **Rodrigo Chávez Contreras**, evidencian un ritmo lento y limitado. Que a estas alturas del año solo se hayan recibido tres predios y se proyecten apenas 3 mil viviendas en 2025, plantea dudas razonables sobre la viabilidad de cumplir con el objetivo total. Más allá de la cifra total, lo importante es entender cómo estas unidades se integrarán al entorno urbano, si contarán con servicios adecuados y si realmente atenderán a las familias que más lo necesitan. Es necesario tener claridad también sobre los criterios de asignación de las viviendas, el proceso de ejecución y los empleos que generarán.

El anuncio corre el riesgo de quedarse en una promesa sexenal más, útil para el discurso político pero insuficiente para resolver el problema estructural de la vivienda en la entidad.



Rodrigo Chávez.

### Sin trabajo en equipo

:::: Las declaraciones del alcalde de Coacalco, **David Sánchez Isidoro**, en torno a la desaparición de seis mujeres y la reciente protesta en la Vía López Portillo, dejan entrever una preocupante tendencia a deslindarse de responsabilidades bajo el argumento de competencias institucionales. Si bien es cierto que las investigaciones corresponden a la Fiscalía estatal, minimizar el papel de la policía municipal y reducirlo a un acompañamiento ocasional muestra una falta de empatía y de comprensión del papel que deben jugar los gobiernos locales en la protección de sus ciudadanos. Aún más alarmante es que el alcalde sugiera que los delitos seguirán ocurriendo y que su solución pasa por el "rescate de valores y principios" desde el hogar, en lugar de asumir un compromiso real con políticas de prevención eficaces, mayor vigilancia y articulación con otras instancias de seguridad.



David Sánchez Isidoro.

### Escuelas vigiladas

:::: El operativo de seguridad anunciado por el gobierno municipal de Toluca, encabezado por el alcalde **Ricardo Moreno**, durante el periodo vacacional de Semana Santa es una medida preventiva que busca proteger espacios educativos y edificios públicos. El despliegue de 600 elementos, acompañado de patrullas, motopatrolas, binomios caninos y vigilancia con cámaras, refleja un esfuerzo institucional por mantener el orden en un periodo en el que aumentan ciertos delitos como el robo a escuelas o inmuebles deshabitados. Un detalle a notar: durante las vacaciones, las escuelas se convierten en blancos vulnerables de la delincuencia. Al estar desocupadas encuentran una oportunidad fácil para sustraer equipo educativo, dañar instalaciones o incluso ocupar los espacios.



Ricardo Moreno.

# LA MAQUINITA

## El debate en Texcoco

:::: La decisión del alcalde de Texcoco, **Nazario Gutiérrez**, de notificar a los artistas sobre la prohibición de interpretar canciones que promuevan la violencia, es un paso firme en la búsqueda de espacios públicos más seguros y conscientes. La cultura, en especial la musical, no puede desligarse del contexto social en el que se desarrolla, y es responsabilidad de las autoridades locales marcar límites cuando los contenidos pueden incidir negativamente en la convivencia o



Nazario Gutiérrez.

enaltecer dinámicas delictivas. Sin embargo, este tipo de medidas también revela un desafío mayor: la tensión entre la libertad artística y el deber del Estado de garantizar la paz pública. El episodio con Luis R. Conriquez pone en evidencia cómo ciertos géneros, como los corridos bélicos, han ganado arraigo en sectores del público, lo que obliga a abrir un debate más profundo sobre el papel que juegan estas expresiones en la normalización de la violencia y hasta qué punto la censura es una solución eficaz o simplemente paliativa.

## Los ojos en la UAEMex

:::: La intención de “democratizar” la elección del Rector en la UAEMéx, como propone el diputado



Rigoberto Vargas.

ESPECIAL

**Rigoberto Vargas Cervantes**, parece loable en el discurso, pero debe analizarse con cautela. Si se toma como referencia lo ocurrido con el Poder Judicial, donde la supuesta democratización terminó traduciéndose en mayor control político y pérdida de autonomía, resulta legítimo preguntarse si esta reforma busca realmente abrir la participación o simplemente reconfigurar

el poder a conveniencia de intereses externos. No se puede hablar de elección “libre, universal y democrática” cuando las iniciativas vienen impulsadas desde el Legislativo con claros tintes de injerencia. La autonomía universitaria no puede usarse como bandera retórica mientras se debilita desde dentro. Si lo que se pretende es una reforma auténtica, esta debe surgir desde la propia comunidad universitaria, con garantías reales de participación y sin presiones políticas disfrazadas de apertura democrática.

## La explicación sobre Carlota “N”

:::: **Carlota “N”** fue vinculada a proceso por el delito de homicidio calificado tras presuntamente



Carlota “N”.

ESPECIAL

haber disparado contra dos personas, y deberá enfrentar su proceso legal en prisión preventiva dentro del penal de Chalco. La jueza encargada del caso rechazó la solicitud de arraigo domiciliario al considerar que no se reúnen las condiciones necesarias para catalogarla como una persona vulnerable, lo que habría permitido una medida cautelar menos restrictiva. La deter-

minación judicial se basó en que **Carlota “N”** actuó de manera autónoma al trasladarse hasta el domicilio de su hija, tomar un arma de fuego y disparar contra las víctimas, presuntamente invasores de un predio. Dado que no requirió asistencia para ejecutar dichas acciones, la jueza concluyó que su capacidad física y mental era suficiente para descartar una condición de vulnerabilidad.

# La Opinión

Por Julio Tapia

## La justicia en México una deuda del Estado Mexicano.

México, elegirá por primera vez a miembros del poder judicial federal, el primero de junio, actividad que se desarrollará de las 8:00 a las 18:00 horas, en total se elegirán 881 cargos judiciales, 9 Ministras y Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 2 Magistraturas de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 15 Magistraturas de las Salas Regionales del TEPJF, 5 Magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial, 464 Magistraturas de Circuito, 386 Juezas y Jueces de Distrito, también, como resultado de la armonización de la reforma electoral con las entidades federativas, se tendrá la celebración de procesos electorales locales para 2025, en 19 estados, entre ellos Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Durango, Estado de México, Michoacán, Nayarit, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas, de dicha jornada electoral se entregarán seis boletas, más las que corresponden a los estados que participan en los procesos electorales locales extraordinarios para la renovación del poder judicial local en 2025, por cada cargo a elegir, corresponderá un color, actualmente las campañas a ocupar dichos cargos están a todo lo que dan, pero hoy día, las barras, asociaciones y colegios de abogados están siendo persuadidos para que desde sus trincheras sean los principales activos en apoyar candidaturas, lo cierto es que, quien mejor que estos profesionales saben y conocen perfectamente a los personajes que decidirán resolver la situación jurídica de los justiciables, es decir quien mejor que ellos, que conocen la realidad jurídica que prevalece en nuestro sistema judicial, que obvio es una deuda del Estado Mexicano, sea por política criminal o negligencia, que se traduce también en abuso de poder, a manera de pensar ejemplo porque la ciudadanía muchas veces no desea denunciar y si lo hace cuanto tardaran en atender e integrar su carpeta de investigación, cuanto tiempo tardara en judicializarse la misma, si se logra éxito posiblemente llegue a una sentencia de condena con graves deficiencias entre ellas que le resuelvan solo con medios de prueba circunstanciales, es decir en muchos casos sin haber escuchado a las víctimas, ofendidos, testigos idóneos sean

singulares o únicos y ante esas insuficientes probatorias, aun resolver sentencias de condena, por política criminal que no se debe justificar, pues hoy en día, los órganos jurisdiccionales resuelven de esta manera por temor al reclamo social o simplemente por perder su cargo, ante esta reforma al poder judicial que se avecina debe de transformarse también el criterio

de los administradores de justicia, así como a la publicidad de las audiencias que también sea de paso en materia civil solo se autoriza a un solo abogado particular para que pueda asistir a su representado en una sala de audiencias, principio sine quanon en estos juicios de oralidad, sin pasar desapercibido el desempeño de fiscales, a los operadores del sistema penal acusatorio en México, policías, defensores, y asesores jurídicos, por lo que respeta a la policía que aún siguen realizando prácticas abusivas al grado de caer en la desaparición forzada o también llamado plan "B", pues la desaparición forzada es una grave violación de derechos humanos que implica la detención o secuestro de una persona por agentes del Estado, o por personas que actúan bajo su autorización, seguida de la negativa a reconocer la detención o a dar información sobre el paradero de la persona, pues injustamente es detenido por diversos delito, para tiempo después gestionarle una orden de aprehensión, practica que deja a la víctima fuera de la protección de la ley y causa un profundo sufrimiento a sus familiares y comunidad, ya no se diga del uso excesivo de la prisión preventiva oficiosa, tema del cual el estado mexicano resulta ser cuestionado ante las reiteradas recomendaciones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, por violaciones a derechos humanos, en el sentido de vulnerar garantías de presunción de inocencia, tema cuestionable en el sentido de que el Estado mexicano ha decidido tener disenso con la Corte Interamericana, no obstante de signars, Tratados y Pactos Internacionales, ya que la presunción de inocencia y el debido proceso imponen al Estado la obligación de dar a todo ser humano tratamiento de inocente, hasta el momento en que los tribunales, mediante sentencia firme, lo declaran culpable, entonces, y sólo entonces, podrá el Estado tratar al individuo como culpable, es decir prisión sin juicio, bastara solo la acusación de la fiscalía para imponer una medida de cautela, para ser privado de la libertad sin justificar una responsabilidad penal, solo con meros indicios, peor aún, que con la sola referencia de que se encuentra en el catálogo de delitos del artículo 19 constitucional ameritara si o si prisión de corte oficioso, solo para justificar una política criminal fallida, no se diga de la figura del arraigo, en donde el investigado es privado de la libertad por 80 días, sin mediar acusación de por medio, lo cierto es que hay una regresión y crisis en materia de derechos humanos.

Me puedes seguir en Facebook, Tapia García, así como al correo juliotapgar@gmail.com, teléfono 5564513080.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **YA SÓLO LE QUEDAN 30 DÍAS A CARLOS EDUARDO BARRERA EN LA UAEM**  
RICARDO MORENO, 104 DÍAS EN TOLUCA ¿RESULTADOS O FANTASÍA?
- ♦ Otra vez malas noticias en la Secretaría del Campo. María Eugenia Rojano no entendió la importancia de capacitar y dotar a personal que combate incendios.
- ♦ Ya se presentó el primer lamentable fallecimiento de un combatiente.
- ♦ Se espera que el 2025 sea un año caluroso y en los bosques mexiquenses estarán en alerta. Pero vuelven a mandar a los combatientes sin herramientas
- ♦ De nueva cuenta, ¿La secretaria del campo volverá a pedir o exigir dinero a los trabajadores para comprar herramientas como el año pasado?
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Una semana de vacaciones que podría servir a las campañas de la UAEM, para calmar la tensión.
- ♦ Eréndira Fierro, la candidata impuesta y sus defensores a ultranza. La "neclia" realidad cada día es más clara.
- ♦ Parece increíble que con tantos recursos, con tantos directores y profesores defendiendo el proyecto y se atrevan a violentar a un estudiante que intentaba manifestarse.
- ♦ El equipo de Eréndira Fierro además de insensible y prepotente, todavía vive en la época de los porros, de violentar, no existe la operación política de altura, mucho menos la sensibilidad para actuar con los universitarios.
- ♦ Lo suyo, lo que les sale muy bien es hacer intentos por callar voces críticas en todos los ámbitos. Eso, gracias a la "inteligencia" del rector, que desde el año pasado es el operador político de la candidata oficial o "impuesta".
- ♦ **ADVERTENCIA:** Ya trabajan en el nombramiento de nuevos consejeros.

**HABÍAN PASADO APENAS** unas semanas de la última mala operación que había hecho la titular de la Secretaría del Campo y de nueva cuenta vuelve a ser objeto de crítica. Definitivamente María Eugenia Rojano debe tener contactos de altísimo nivel, porque en cualquier otro momento y con los pésimos resultados que ha dado, ya estaría de regreso en su organización campesina.

Posiblemente desde esa posición podría ayudar más personas y no como en la secretaria que comete error tras error. El año pasado fue triste y lamentable para trabajadores, pero más aún para los combatientes de incendios forestales. El Estado de México se había caracterizado por ser uno de los mejores al momento de acabar con incendios en los bosques. La capacitación era parte importante y por supuesto el equipo con el que se les dotaba a las personas que se exponían ante el fuego.

Pero eso se acabó en cuanto llegó María Eugenia Rojano, los valientes grupos que actuaban al detectar incendios no les dieron, ya no digamos capacitación, ni siquiera les brindaron las herramientas necesarias para hacer su tarea, una que por cierto es muy peligrosa ya que exponen sus vidas.

Entonces, la inexperiencia o falta de capacidad o sensibilidad de María Eugenia Rojano se hizo presente y se le ocurrió pedir la "coperacha" a los trabajadores, eso sí, voluntariamente a fuerza y no se detuvieron al momento de cometer el error de llegar a pedirlo por oficio.

La situación fue de tanta vergüenza, que hasta Maurilio

Hernández, en aquel momento líder de Morena en la Legislatura local, y en su afán de defender a la funcionaria no sabía que Probosque dependía de la Secretaría del Campo.

El resultado triste, como no se había presentado en otro momento, se perdieron vidas, combatientes murieron por la falta de equipo y capacitación. Casi una decena de personas perdieron la vida.

### LA DIPUTADA PRIISTA, LETICIA MEJÍA ADVERTÍA DESDE HACE VARIAS SEMANAS QUE LA SECRETARÍA DEL CAMPO DEBÍA ESTAR PREPARADA

La diputada priista, Leticia Mejía que conoce muy bien el tema, ya advertía desde hace varias semanas que las condiciones climáticas cada año son más extremas y que por lo tanto los incendios serían más peligrosos e intensos.

Esperaba que la dependencia estuviera preparada para afrontar un año complicado en lo que se refiere a incendios. No es posible que se pierdan tantas vidas por falta de equipo.

### LA SEMANA PASADA, OTRA VEZ. UN COMBATIENTE PIERDE LA VIDA

Parece increíble que no estén preparados. Que de nueva cuenta, María Eugenia Rojano tenga otras preocupaciones y no las que son importantes. Se dio a conocer que murió otro combatiente. Estaba cumpliendo su labor en la zona del Nevado de Toluca.

Y la época de estiaje apenas empieza... Vaya un reconocimiento a los que arriesgan su vida para proteger los bosques de incendios...

### COMENTARIO DEL DÍA: VACACIONES EN LA UAEM Y UN RESPIRO A LA CAMPAÑA PARA ELEGIR A LA PRÓXIMA RECTORA

Sin duda, la semana de vacaciones que tendrán en la Universidad Autónoma del Estado de México servirá para darle un poco de calma a un proceso que cada día se pone más tenso.

El rector, Carlos Eduardo Barrera se está jugando el todo por el todo con la imposición de Eréndira Fierro. Podría ser recordado, no por el trabajo que hizo, pero sí por la forma tan extrema con la que defendió el a su candidata "oficial".

La presión en la comunidad universitaria aumenta cada día. La operación política que se tiene en torno a la elección corre a cargo del rector, Carlos Eduardo Barrera.

Desde el año pasado se adelantó a los tiempos, el que dirige, todavía a la UAEM ya operaba en favor de la titular de la Secretaría de Administración.

Ahora, la operación política de rectoría ya tomó un giro que raya en la soberbia y la violencia. Lo que pasó con el alumno de prepa por parte del altanero grupo de apoyo, que ya rayan en lo "porril" de Eréndira Fierro no tiene disculpa. Y ese caso porque se hizo viral, pero esas actitudes se pueden ver cualquier momento.

Ahora ya están los "ultradefensores" de Eréndira Fierro y los que ya la ven como un peligro serio para la Universidad.

¿Será que al regreso de vacaciones se tengan noticias que devuelvan la calma a la campaña? ¿O todo se va hasta el último día, con violencia incluida?

Una **ADVERTENCIA** puso tensas a candidatas y a integrantes del Consejo Universitario. Y es que en plena campaña se están nombrando nuevos consejeros. Eso parece inaceptable y por supuesto que llama la atención y pone en alerta a muchos. Imponer consejeros afines al rector es gravísimo para el momento que se vive.



# TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

## Couttolenc Buentello le roba hasta a sus socios

**D**icen que cuando la perra es brava, hasta los de la casa muerde. Y eso es precisamente lo que pasa al seno de la supuesta coalición de la Cuarta Transformación, donde ahora José Alberto Couttolenc Buentello, el coordinador estatal del Partido Verde Ecologista de México le roba militantes hasta al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), luego de dedicarse por meses a hacerle lo mismo al PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.

Fue en Ixtapaluca donde Couttolenc Buentello realizó su última adhesión, y le robó a Morena al dirigente local, Kevin Alvarado, para ponerle su brillante chaleco verde y hacerlo pasar como nuevo integrante del Partido Verde Ecologista de México.

De plano a José Alberto Couttolenc Buentello ya le da igual de dónde se roba los políticos, lo único que le interesa es que se sepa que las filas de su instituto político cada día se fortalecen más y se ensanchan los dominios del político de Huixquilucan, a quien lo mismo le da que sean priistas, emecistas, perredistas o panistas, con tal de dar a conocer cada semana que su movimiento sigue "creciendo".

Parece no darse cuenta el dirigente estatal del Verde Ecologista, que crecer hacia adentro no es ningún crecimiento, es una simple simulación, pues lo único que está haciendo en realidad es transferir los mismos votos dentro de la llamada Cuarta Transformación, pero al final del día son los mismos morenistas pintados de verde con los que ensancha sus fuerzas, que es lo mismo que del PT se vuelen militantes que "engrandecer" al Verde o a Morena. Da igual.

Lo único "positivo" que hace José Alberto Couttolenc Buentello con esta estrategia política, es llevarse dirigentes regionales hacia aquellos municipios donde el Partido Verde Ecologista no tenía mayor presencia, pero en el fondo son exactamente los mismos.

Lo interesante será ver ahora que concluyan las campañas de afiliación tanto en Morena como en el Verde y en el Partido del Trabajo cómo quedan los números, quién le robó a quién más militantes y cuál es el crecimiento político real, pues hasta ahora evidentemente son los mismos solo disfrazados con colores distintos.

A José Alberto Couttolenc Buentello le gusta engañar a todo en mundo, primero engañó a otros partidos políticos para venderles la idea de que eran muchos los políticos que atraía de otros frentes, y ahora engaña hasta a los de su propio partido con este tipo de "espectaculares" adhesiones, aunque sea de los mismos.

Los aprendices de brujos que buscan espacios judiciales

Mucho se ha hablado de la elección que está en proceso en el Poder Judicial federal y de la renovación que el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México enfrentará también este año el primero de junio.

Lo que llama la atención en el proceso es el nacimiento de una nueva casta, los aprendices de brujos que se intentan mostrar ante el potencial electorado como "atractivos", cuando por años y años no han sido más que ratones de las bibliotecas jurídicas, donde se la han pasando preparándose para esta nueva oportunidad de llegar a los juzgados con una mejor posición y por supuesto, un mejor salario.

Lo que les está costando mucho trabajo a quienes aspiran a un cargo en el Poder Judicial federal y estatal, es ahora mostrarse como algo atractivo para el electorado, pues las reglas del nuevo proceso no les dan oportunidad de hacer uso de algún medio de propaganda, más allá que el que pueden ofrecerles las llamadas redes sociales, lo malo es que en la mayoría de los casos tampoco saben cómo utilizar estas nuevas herramientas tecnológicas para acercarse a su potencial electorado.

En la mayoría de los casos han tenido que acercarse a terceras personas, o terceras compañías, para que sean éstas las que les faciliten el camino y le permitan potencializar sus cualidades para que la gente los conozca, sepa algo de ellos y se anime a respaldar sus candidaturas el próximo 1 de junio, cuando se vote por magistrados, jueces y ministros.

Para rematar...

Preocupante la situación que se vive en el municipio de Coacalco, donde en las últimas semanas se han reportado como desaparecidas nueve mujeres, la mayoría de ellas jóvenes, a quienes la autoridad municipal y la estatal no han sido capaces de localizar por ningún lado.

Se teme que la trata de personas sea el origen de estos casos, aunque también la creciente presencia de la disputa por el poder entre grupos dedicados al narcotráfico, específicamente de baja escala, se teme que sea el factor que esté detonando este tipo de desapariciones.

A la fecha la autoridad municipal, a cargo del presidente municipal, David Sánchez Isidoro, y la estatal, que en este caso le corresponde a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, han sido incapaces de dar una respuesta clara y contundente a las madres de estas jóvenes mujeres, que en las últimas semanas se han organizado y salido a las calles a demandar que sean localizadas, con vida, sus familiares.



Ricardo Joya

## Uniradio y la sucesión universitaria

**El proceso** de sucesión de la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) que ha sido inédito desde el inicio, también ha provocado que su comunidad (estudiantes, docentes y personal administrativo) aprendan nuevas formas de interactuar en un ejercicio democrático. Lamentablemente, no en todos los espacios ha habido prácticas de civilidad y respeto absoluto a la libre expresión. Habrà que corregir.

Desde el 10 de marzo pasado, las diferentes comunidades han realizado las "comparencias institucionales" con cada aspirante a la Rectoría, quienes han expuesto sus programas de trabajo. María José Bernáldez Aguilar, María Dolores Durán García, Eréndira Fierro Moreno, Maricruz Moreno Zagal y Martha Patricia Zarza Delgado, así como Laura Elizabeth Benhumea González (quien se sumó a la contienda luego de ganar un amparo y obtener su registro) han visitado la mayoría de los espacios universitarios.

Al regreso del periodo vacacional -que inicia este lunes 14 de abril- solo restarán 8 días efectivos de promoción entre la comunidad, así como de difusión de sus propuestas en medios de comunicación masiva, porque, de acuerdo con la convocatoria, a las 21 horas del miércoles 30 de abril deberán terminar su promoción en redes socio digitales y cualquier otro canal.

En ese contexto, también por primera vez en la historia, la radiodifusora de la UAEMex, UniRadio 99.7 FM, invitó a todas las aspirantes, a fin de que expusieran su diagnóstico de la institución y explicaran sus propuestas específicas para las más de 100 mil personas que integran a la comunidad, así como las acciones que realizarán en coordinación con otros sectores de la sociedad, como la iniciativa privada y los tres órdenes de gobierno.

Nunca en la historia de la institución se había tenido una participación tan alta de aspirantes y nunca habían sido solamente

mujeres, de manera que 2025 será recordado como el parteaguas en el desarrollo de la UAEMex con la elección de la primera mujer que será rectora.

En esa dinámica, la estación de radio universitaria abrió sus micrófonos a las 6 aspirantes y todas aceptaron participar en entrevistas individuales, las cuales, se realizaron en condiciones de equidad y respeto, lo que sienta un precedente para los siguientes procesos de sucesión.

Los 6 proyectos para el futuro de la UAEMex se difundieron a través del 99.7 de FM. A cada aspirante se le hicieron las mismas preguntas, con igual tiempo y transparencia. Aunque no hubo diálogo directo con las audiencias, las preguntas se plantearon a partir de 6 ejes: docencia, investigación, cultura, extensión y vinculación, deporte y salud.

La organización y producción técnica del equipo de Comunicación Universitaria permite que las entrevistas sean un material de consulta disponible en las plataformas socio digitales de UniRadio como Instagram, YouTube y Facebook. Con este ejercicio, UniRadio acreditó su vigencia como un espacio público universitario comprometido con el pluralismo, la participación y la rendición de cuentas.

### #TODOCOMUNICA

Ya se perfila la primera alianza entre 2 aspirantes a la Rectoría.

Al regreso de vacaciones habrá más sumas a un solo proyecto.

Mail: [joya.comunicacion@gmail.com](mailto:joya.comunicacion@gmail.com)



*Sin Titubeos*

Diana Mancilla Álvarez

**Narcocorridos sí, “pero con volumen bajito”**

Por fin, los gobiernos en los estados del país encontraron a quién culpar por la violencia: los narcocorridos. Porque el crimen organizado, el tráfico de armas, el secuestro, la trata, los feminicidios, la impunidad y la corrupción no son tan bailables ni tan rítmicos como un corrido dedicado a un delincuente. Es más fácil culpar al acordeón y a las letras.

En efecto, los narcocorridos, que tienen décadas que iniciaron, yo los recuerdo con Los Tigres del Norte, cada vez fueron subiendo de tono con bandas y grupos nortños. Una apología al delito. Pero también están los otros géneros que aluden incluso a la violencia contra las mujeres. Es difícil pararlo, pero algunas entidades ya comenzaron con algo en la legislación.

En Querétaro, el 10 de abril, el gobierno del estado anunció que junto con sus 18 municipios harán un solo frente contra la violencia musical... ojalá hablemos no sólo de los narcocorridos. No dijeron nada de su legislación laxa en la violencia contra las mujeres, pero algo es algo.

Nayarit, siempre a la vanguardia, desde febrero puso fin a toda interpretación o reproducción de narcocorridos, corridos tumbados, bélicos, progresivos, alterados... es de reconocerse porque tienen la calidad moral por ser de los estados y ciudades con mayor seguridad. El veto aplica en cualquier evento

público.

Aguascalientes es otra de las entidades en donde las y los legisladores dieron el gran paso y dieron paso a una iniciativa para que los ayuntamientos puedan prohibir música que haga apología del narco.

En el Estado de México no se atrevieron a prohibir del todo, por lo menos hasta el momento, porque, eso sí, hicieron un exhorto. Tras los disturbios en la Feria del Caballo en Texcoco, donde el cantante Luis R. Conriquez fue atacado por negarse a cantar al público un narcocorrido, el gobierno estatal llamó a los municipios de Texcoco, Metepec y Tejupilco a estar atentos.

El exhorto fue emitido por la Secretaría General de Gobierno, la de Seguridad y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México. Todos se unieron, por lo pronto para que haya algo de control. Aunque también es necesario castigar a los agresores e investigar cómo es que no hubo en este tipo de espectáculos mas medidas de control.

Los grupos criminales, de eso no hay duda, seguirán operando, con o sin narcocorridos, pero sí es importante parar la apología. Aunque tampoco debe ser una excusa para los gobiernos.

La presidenta Claudia Sheinbaum lo dejó claro: “No están prohibidos los narcocorridos”, pero se trata de bajarle el tono a las letras. Así que tranquilo, joven. Puede seguir escuchándolos, sólo que no muy fuerte, ni en ferias, ni en conciertos, ni en ningún lugar donde puedan escucharlo otras personas.

La violencia en México tiene muchas aristas, pero algunos gobiernos aprovechan la coyuntura para cortar el pasto con pinzas de depilar en lugar de arrancar el problema de raíz. Por algo se debe comenzar, pero no parar. La gente quiere mayores resultados.

Hay mucho ruido con el tema de la inseguridad, pero por el momento que no sea con bandas ni con grupos nortños, ni corridos tumbados, esos, se pueden escuchar en privado, pero con volumen bajito.

turas territoriales, con el objetivo



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » DGA apoyará a periodistas.
- » Y también al SMSEM.
- » 100 días de gobierno.

Este fin de semana en el marco del 213 aniversario de “El Ilustrador Nacional” con el que se conmemora el “Día del Periodista Mexiquense”, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció en los medios de comunicación “a aliados fundamentales para documentar el proceso de transformación que vive el Estado de México, su labor es esencial para la democracia y la transparencia en las instituciones”. Lo anterior durante la ceremonia que año con año se realiza en la cuna del periodismo latinoamericano que es Sultepec, donde la Coordinadora General del GEM, Nayeli Gómez Castillo, encabezó el evento con la representación de la mandataria mexiquense. Pero no se trató de simples discursos huecos para el aplauso fácil de los periodistas, sino de compromisos serios y viables, como la gestión la instalación de un módulo de registro al Programa IMSS-Bienestar para acercar servicios de seguridad social con asistencia médica gratuita para los periodistas. Actualmente, en el Estado de México, el Mecanismo de Protección a Periodistas atiende a 91 personas con medidas urgentes y planes de protección integral, lo que representa un 700 por ciento más en solo un año y medio de gestión. Además, se suman 73 a través del Mecanismo Federal, con un total de 164 periodistas. Desde el inicio de esta administración, aumentaron de 75 a 358 las medidas preventivas, de protección y urgentes; y reconociendo que la prevención es fundamental, a través del Mecanismo de Protección se ha capacitado a un total de dos mil 791 servidores públicos en temas de libertad de expresión y derechos humanos. Cabe recordar que a los ahora ex “goberladrones” priistas, principalmente a los dos últimos, los comunicadores les valimos. También reiteró el compromiso de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez con la libertad de expresión, por ello, el 6 de febrero de 2025, el Congreso mexiquense derogó el delito de ultraje del Código Penal estatal con el objetivo de generar un ambiente favorable para el ejercicio de los derechos humanos ... NOTAS CORTAS: El líder del SMSEM, Jenaro Martínez Reyes, en Palacio de Gobierno, entregó a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez el “Pliego Petitorio de Asuntos Económicos, Médico Asistenciales y Profesionales 2025”, acompañado por integrantes del Comité Ejecutivo Estatal 2024-2027. La Jefa del Ejecutivo Estatal, quien recibió el documento, reiteró su disposición a trabajar con sensibilidad y justicia en beneficio del magisterio. La entrega del pliego marca el inicio de la negociación formal para integrar el Convenio de Sueldo y Prestaciones correspondiente al presente año. Y todo esto a

un mes del “Día del Maestro” ... Como lo anticipamos en este espacio, la dirigente del PRI estatal, Cristina Ruiz Sandoval, festejó a los periodistas mexiquenses en su día con una comida y baile en el que hubo rifa de regalos y entrega de reconocimientos a algunos colegas con más antigüedad. Muy buen detalle de la senadora con los medios, pues no se recuerda a ninguno de sus predecesores, al menos en las últimas décadas, que hubiera tenido esa atención con el gremio periodístico. Buen trabajo de “Paco” Vega ... Y ya que mencionamos a Cristina Ruiz, insiste en la narrativa de “la destrucción del país” que ha venido manejando la oposición desde el sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y dijo que “vamos a dar la lucha con un partido que siempre está en territorio y que camina todos los días el Estado de México”, esto en la ceremonia priista y cenecista por el 106 aniversario luctuoso del General Emiliano Zapata Salazar. Estuvo acompañada por el bisnieto del líder revolucionario, Alejandro Bojorges Zapata ... El dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, encabeza un recorrido por los 125 municipios mexiquenses como parte de un proceso de afiliación ciudadana y validación de estructuras territoriales, con el objetivo de consolidar un partido cercano, activo y verdaderamente representativo ... Continúan los eventos por los primeros 100 días de gobierno de los ayuntamientos y muy pocos denuncian las irregularidades de sus antecesores, aunque sean de su propio partido. Es el caso de la presidenta municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimmermán, de extracción Verde Ecologista que no solo informó de lo que ha hecho en este primer tercio del año, sino que, además, anunció el inicio de futuras obras tanto en la cabecera municipal como en las comunidades. Agradeció el apoyo de su dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello y de su diputado local, Héctor García González, y obviamente a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien estuvo representada por el Director de Gobierno de la región Tenancingo, Jesús Acosta Martínez ... Excelente paso de los Diablos Rojos del Toluca que se colocan como líderes en el torneo ... Y hablando de fútbol, que buen partido entre las leyendas del Barcelona y del Real Madrid en la Bombonera. Ojalá sigan trayendo más encuentros de ese nivel ... A propósito, ahí saludamos a la presidenta municipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez Ponce ... Esta mañana la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés ofrecerá una conferencia de prensa en Toluca donde dará a conocer la apertura de ventanillas de los programas del campo de la administración del finista ... Qué tengan felices vacaciones, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## POSTEANDO

BERNARDO  
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

Eric Flores, el  
descaro político  
pentecostal

**E**l diputado Hugo Eric Flores Cervantes, de Morena, utilizó las instalaciones y recursos de la Cámara de Diputados para proclamar su fe y convocar, en conferencia de prensa, al evento cristiano llamado “La Marcha para Jesús” acompañado de pastores evangélicos y creyentes que, a cada frase del legislador sobre dios y Jesús, exclamaban “¡amén!””. Ahí mismo, defendió a Cuauhtémoc Blanco y al derecho de Israel sobre la franja de Gaza, también reveló que,

desde su iglesia, se promocionan las asambleas para revivir el desaparecido Partido Encuentro Social. Seguirá en Morena, pero dijo que se han realizado 20 asambleas estatales desde marzo.

Hugo Eric Flores, político de larga trayectoria que ha pasado por el PRI, el PAN, Convergencia y Morena, cuestiona la “laicidad jacobina”, pero en los hechos contraviene el artículo 130 constitucional que mandata la histórica separación entre el Estado y las Iglesias, así como la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público.

El artículo 22 establece: “Para realizar actos religiosos de culto público con carácter extraordinario fuera de los templos, los organizadores de los mismos deberán dar aviso previo a las autoridades federales, de CdMx, estatales o municipales competentes, por lo menos quince días antes de la fecha en que pretendan celebrarlos, el aviso deberá indicar el lugar, fecha, hora del acto, así como el motivo por el que éste se pretende celebrar. Las autoridades podrán prohibir la celebración del acto mencionado...”.

Eric Flores en dos ocasiones ha pretendido crear un partido evangélico y ha perdido su registro por no alcanzar el mínimo, es decir, 3 por ciento de la votación válida durante las elecciones federales. Flores quiere una tercera oportunidad para el 2027.

Flores es un personaje de largo linaje evangélico conservador. Nace en el seno de una familia enlazada a la Iglesia de Dios; trabajó con el grupo

priista de Colosio y fue asesor de Ernesto Zedillo, bajo la dirección de Liébano Sáenz.

Flores Cervantes se alía con Casa sobre la Roca, una Iglesia diri-

gida por Alejandro y Rosi Orozco. Se vendían ante Felipe Calderón como el brazo evangélico de su campaña presidencial. Igualmente neopentecostal, Casa sobre la Roca navega también en la ambigüedad, se reconoce una comunidad de superación humana con inspiración en los valores bíblicos que se sustentan en los principios de la teología de la prosperidad.

El PES y Hugo Eric Flores, pues, navegan en la ultraderecha evangélica. Una amenaza a la laicidad del Estado. ■

En dos ocasiones ha  
pretendido crear un  
partido evangélico



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

La vacación

En galope, en bola, en grupo, en familia, pero casi todo mundo agarró sus chivas, -entiendo ya preparadas con días de anticipación- y se lanzaron al sitio más propicio para dejar ir el estrés, desatenderse de la vida diaria, descansar y quizás, sólo quizás, pasar unos días de felicidad al lado de toda la familia...Ojalá, de verdad lo deseo, quienes ya estén en pleno descanso, se hayan llevado un inventario de cómo dejen el municipio, el estado y el país, no vaya siendo a su regreso nos quieran enjaretar el crecimiento del 5 por ciento, mínimo en el robo a casas habitación, en terminales de autobuses o aeropuertos, ya no digas en carreteras. Que conste nos quedamos a cuidar aquí, pero ya lo han dicho decenas de veces nuestras muy queridas autoridades, estamos faltos de personal y pues ya sabes...Por cierto, el cinco por ciento mencionado sólo es una tendencia, porque la neta se puede disparar, pero no estamos como para andar amargando inicios de vacaciones. Ustedes vayan y vayan con bien, diviértanse, pásenla de lujo y aquí nosotros le echamos un ojito al changarro. Ya nos tocará a nosotros.

**No queremos ser mete ondas, pero pues nos huele a una maniobra para afectar al partido que lo llevó a ese lugar -aunque varios dicen que él dice y asegura, sin él no hubiese ganado el Tucán en Almoloya de Juárez- y de paso darle un rozón a Pepe Couttolenc**

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, un tema que vale la pena abordar, aunque prácticamente las dependencias municipales y estatales ya anden en la vacación, es lo sucedido en Almoloya de Juárez, donde plumíferos en el hilo nos dicen, le abollaron el orgullo al "Chiquillo", -así dice que le dicen-, Adolfo Solís Gómez, quien cobra como presidente municipal de esta demarcación. Policías reclamaron, no se les dan las herramientas necesarias para trabajar y en plenos días de asueto los mandaron a descansar, porque no hay lana para pagarles, ya que el presupuesto se agotó. ¿Cómo, no se supone que la lana para seguridad pública, programas sociales y otras cosas están más que ga-

rantizados?, pues quizás no le explicaron al tal "Chiquillo" cómo funciona el tema de las finanzas y se asustó. Ahora, jefe emplumado amarillo, no queremos ser mete ondas, pero pues nos huele a una maniobra para afectar al partido que lo llevó a ese lugar -aunque varios dicen que él dice y asegura, sin él no hubiese ganado el Tucán en Almoloya de Juárez- y de paso darle un rozón al líder estatal Pepe Couttolenc...No se trata de grilla, sino de un mareo de cinco centímetros. Mira nada más, parece que en Semana Santa tendremos otros actos de negación...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.